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1. СМИ о Таймыре 
 

COVID-19: актуальные данные о заболевших коронавирусной инфекцией можно 
увидеть на уличных экранах города 

Официальная информация о распространении коронавирусной инфекции на Таймыре 
стала доступна для всех северян. Статистика заболевших ежедневно с понедельника по 
пятницу размещается на уличных экранах г.Дудинки. Они расположены на доме №5 по улице 
Островского, а также у здания ледовой арены «Таймыр». 

В статистику вошли не только количественные данные о заболевших за сутки, но и 
общее число горожан, проходящих лечение дома и в стационаре, а также число 
выздоровевших северян. Информация предоставлена КГБУЗ «Таймырская межрайонная 
больница». 

Статистические данные о заболеваемости населения коронавирусной инфекцией носят 
ознакомительный характер и размещены в общедоступных местах во исполнение решения 
районной Комиссии по предупреждению и ликвидации чрезвычайных ситуаций и обеспечения 
пожарной безопасности от 30.08.2022. 

Отметим также, данная информация ежедневно размещается на официальном сайте 
органов местного самоуправления Таймыра, мессендежерах и социальных сетях. 

«Таймыр» 
 

На Таймыре проводится проверка по факту невыплаты зарплаты сотрудникам на 14 
миллионов рублей 

На Таймыре проводится проверка по факту невыплаты зарплаты сотрудникам одной из 
местных компаний. Сейчас специалисты устанавливают тех, кому фирма недоплатила, 
рассказали в краевой прокуратуре. 

Речь идёт о компании ОАО «Уренгойнефтегазгеология». Она задолжала 214 работникам 
более 14 миллионов рублей. 

По решению арбитражного суда компания признана несостоятельной, начата 
завершающая стадия процедуры банкротства.  

Бывших работников просят обратиться в прокуратуру и подтвердить факт 
существующего долга, чтобы начать процесс его погашения. Сделать это можно по 
телефонам: +7(391)915–69–51, +7(391)915–00–29, +7(913)161–75–00, +7(913)500–80–21 или 
+7(908)869–94–84. 

Енисей ТВ 
 

2. СМИ о городе Дудинке 
 
О подготовке спортивных объектов Дудинки к новому сезону 

В летний период во всех учреждениях Дудинского спортивного комплекса проводились 
текущие ремонтные работы для обеспечения комфортного отдыха и безопасных занятий 
спортом горожан. 

В здании плавательного бассейна «Нептун» выполнена покраска входной группы, холлов 
первого этажа, включая гардероб и стойку администратора. В душевых и на лестничных 
маршах произведен мелкий ремонт. Для качественной работы вентиляционной системы 
бассейна проведены текущие ремонты в вентиляционных камерах. 

В рамках подготовки к осенне-зимнему периоду специалисты выполнили санитарную 
обработку большой и малой ванн плавательного бассейна, вымыли витражи. Расшиты и 
затерты слоем затирки кафельные швы на полу в ваннах, покрашены кабинки и лавки в 
раздевалках, отремонтированы и окрашены трибуны для посетителей. Обеспечены 
мероприятия по организации доступной среды для слабовидящих посетителей, на 
лестничных маршах Дома физкультуры и плавательного бассейна «Нептун» нанесена 
цветная разметка. 

В Центре силовых видов спорта ремонт продолжается. На текущий момент произведены 
демонтажные работы в санузлах, раздевалке, фойе. 
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Напомним, что с первого сентября для посетителей открылись двери плавательного 
бассейна «Нептун» и дома физкультуры. Открытие Центра силовых видов спорта 
запланировано на октябрь, но работа секций уже возобновлена: юные спортсмены 
занимаются в помещениях бассейна и ДФК. 

 
Дудинцам предлагают вывезти или узаконить гаражи и контейнеры 

В ходе муниципального земельного контроля на территории города Дудинки, сотрудники 
отдела земельных отношений городской администрации выявили более 50-ти незаконно 
установленных нестационарных объектов, расположенных вдоль железнодорожного полотна 
в районе дома № 37 по улице Щорса. 

Администрация Дудинки информирует владельцев временных строений и контейнеров о 
необходимости в 30-дневный срок с момента опубликования данной информации 
осуществить работу по освобождению территории. По истечении установленного срока вывоз 
нестационарных объектов будет осуществлен третьими лицами с возложением затрат на 
владельцев в соответствии с Решением Дудинского городского Совета депутатов от 12 
апреля 2013 года № 11-0511 «Об утверждении Положения о порядке размещения 
нестационарных объектов на территории города Дудинки». 

По вопросу предоставления земельного участка для размещения нестационарных 
объектов на законном основании горожан просят обращаться в отдел земельных отношений 
городской администрации, расположенный по адресу: г. Дудинка, ул. Советская, д. 41, каб. 
217, телефон для справок: 2-75-33. 

 
3. СМИ о «городе Норильске» и предприятиях НПР 
 
НТЭК завершает рекультивацию земли на реке Амбарной 

АО «НТЭК» завершает восстановление плодородного слоя почвы в районе реки 
Амбарной, пострадавшего от разлива дизельного топлива в 2020 году. Результаты 
проделанной за два года работы норильские парламентарии и члены местной общественной 
палаты смогли увидеть собственными глазами.   

Напомним, в 2020 году после экологического инцидента «Норникелем» во 
взаимодействии со всеми профильными надзорными органами, ведомствами и ученым 
сообществом был разработан проект рекультивации пострадавших земельных участков 
площадью порядка 86 гектаров. В декабре того же года после рассмотрения проекта на 
депутатской комиссии по городскому хозяйству документ был рекомендован для утверждения 
администрацией города Норильска. 

«Рекультивационные работы выполнялись поэтапно с привлечением специально 
приобретенной техники, – рассказывает руководитель предприятия по благоустройству АО 
«НТЭК» Денис Аникеев. – В разные периоды на территории было задействовано от 60 до 70 
человек и не менее 25 единиц спецтехники». 

После прошлогоднего весеннего паводка специалисты обследовали земельные участки, 
чтобы уточнить объемы предстоящих работ. Общая площадь почвенного слоя, подлежащего 
рекультивации, составила около 75 гектаров. Примерно на 11 гектарах, изначально 
запланированных под рекультивацию, работы решили не проводить, так как на этом участке 
начались процессы самовосстановления земель.   

«Работы практически уже завершены, осталось восстановить порядка трех гектаров. До 
1 октября все будет выполнено, и земельные участки передадут собственнику – 
администрации города Норильска. Как вы могли убедиться, рекомендованная к посеву 
травяная смесь из клевера, овсяницы и тимофеевки приживается хорошо – на 
рекультивированных участках трава все еще зеленая, хотя кругом она уже пожелтела. Эта 
смесь была рекомендована учеными как наиболее приспособленная для многолетнего 
произрастания в условиях Крайнего Севера», – отмечает Денис Аникеев. 

Народным избранникам и общественникам рассказали обо всех особенностях работ по 
рекультивации: пострадавшие земельные участки вспахивали, вносили торф для создания 
плодородного слоя почвы и сеяли смесь трав в особых пропорциях – за этим строго следят 
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специалисты, которые также находятся в палаточном городке, развернутом для 
проживания задействованных в рекультивации работников… 

«Северный город» 
 

4. СМИ о Красноярском крае и СФО 
 

«Единая Россия» поддержит кандидатуру Владислава Логинова на должность главы 
Красноярска 

Президиум регионального политического совета Красноярского регионального отделения 
партии «Единая Россия» принял решение о внесении партийной фракции в Красноярском 
городском Совете депутатов кандидатуры Владислава Логинова для избрания главой 
Красноярска. 

Соответствующее решение было принято в пятницу, 9 сентября. Члены Президиума 
подвели итоги конкурса, обсудили программы кандидатов на пост главы. 

«Президиум принял решение поддержать кандидатуру Владислава Логинова. В 
соответствии с партийными процедурами, наше решение будет направлено в Президиум 
Генерального совета партии для утверждения. Также это решение станет основой для 
консолидированного голосования депутатов-единороссов на заседании Красноярского 
городского Совета 13 сентября. На главе города Красноярска лежит большая 
ответственность, уверены, Владислав Анатольевич оправдает оказанное доверие», — 
рассказал секретарь Красноярского регионального отделения партии «Единая Россия» 
Алексей Додатко. 

Напомним, 9 сентября конкурсная комиссия отобрала на пост главы Красноярска двух 
кандидатов: и. о. главы Красноярска Владислава Логинова и главу Центрального района 
Красноярска Вадима Войцеховского. 

newslab 
 

В Красноярском крае завершились 45 избирательных кампаний 
Вчера, 11 сентября, в единый день голосования в Красноярском крае завершились 45 

избирательных кампаний. За 272 депутатских мандата вели борьбу 726 кандидатов. Из них 
675 от 9 избирательных объединений и 51 самовыдвиженец. 

Выборы в органы местного самоуправления проходили в 17 муниципальных районах, 1 
муниципальном округе и 5 городских округах. 

Партия «Единая Россия» получила 224 мандата, КПРФ – 16, «Справедливая Россия – За 
Правду» – 11, ЛДПР – 10, «Зеленые» – 2, «Новые люди» – 1, «Яблоко» – 1, Самовыдвиженцы 
– 14. 

Напомним, количество избирателей в муниципальных образованиях, где проходили 
выборы, составляет 271 936 человек. Это чуть более 13% от общей численности избирателей 
в крае. Правом досрочного голосования воспользовались 7 699 человек — менее 3%. 

НКК 
 
Поставки зерна из Красноярского края перевалили за 1 млн тонн 

За восемь месяцев 2022 из Красноярского края вывезено 1,2 млн тонн зерна, продуктов 
его переработки, масличных культур и гороха. Это на 24% больше, чем за тот же период 
прошлого года, сообщили в региональном Россельхознадзоре. 

Более 1 млн тонн (+39% год к году) из этого объема отправилось в другие регионы 
России. На экспорт же отгрузили лишь 105,8 тыс. тонн (-38,8%). Правда, стоит учесть, что еще 
35,2 тыс. тонн ушло в порты Санкт-Петербурга и Новороссийска для дальнейшей отправки за 
границу (в прошлом году эта цифра была на уровне 46,8 тыс. тонн). 

Основные экспортные направления — это Беларусь (77,2 тыс. т рапса), Китай (10,1 тыс. т 
зерна, 0,7 т льна), Казахстан (2,7 тыс. т зерна, 1,3 т рапса и 1,6 т гороха), Киргизию (3,7 тыс. т 
зерна, 0,4 тыс. т гороха), Монголию (1,2 тыс. т зерна) и Латвию (0,3 тыс. т зерна). Года назад 
лидировала Монголия (97,9 тыс. тонн зерна и 0,5 тыс. тонн рапса). В Белоруссию же было 
отгружено лишь 23,7 тыс. тонн рапса. 
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 Что же касается внутрироссийских поставок, то в 2022 красноярское зерно 
отгружалось в Челябинскую, Ленинградскую, Псковскую и Свердловскую области. 

ДК 
 

«Есть риск прогрессирующей деградации населения»: медики рассказали об 
алкогольной зависимости красноярцев 

В Красноярском крае не уменьшается смертность от причин, связанных с употреблением 
алкоголя. 

А показатель зависимости от этой пагубной привычки на протяжении ряда лет на 17,9 % 
выше российского и на 8,1 %, чем в других регионах Сибири. Такие данные накануне 
Всероссийского дня трезвости обнародовал краевой наркологический диспансер.  

В настоящее время потребление чистого алкоголя на душу населения в крае составляет 
6,3 л. «При таком фактическом высоком потреблении алкоголя возникает риск 
прогрессирующей деградации населения (по данным ВОЗ, деградация населения начинается 
при потреблении алкоголя на душу населения более 8 л)», — отмечают медики. 

В рамках реализации регионального проекта «Укрепление общественного здоровья» к 
2024 году планируется снизить розничную продажу алкогольной продукции на душу 
населения до 5,7 л. 

Сейчас также наблюдается снижение продаж алкоголя — в 1,3 раза в России и в 1,6 в 
Красноярском крае, но сохраняется стабильно высокий уровень продажи суррогатов. 

«Самые серьезные опасения вызывает растущий уровень острых отравлений алкоголем 
населения края. Доля летальных исходов при алкогольном отравлении в 2017 году составила 
24,2 % (450 из 1 856 зарегистрированных случаев). Среди городских жителей частота 
регистрации алкогольных отравлений в 1,6 раза выше по сравнению с сельскими», — 
отметили в минздраве. 

По данным Роспотребнадзора, алкоголь — причина 45 % отравлений в Красноярском 
крае. Причем, в 2021-2022 годах количество случаев острых химических отравлений на 3,8 % 
больше, чем за такой же период 2020 года. 

newslab 
 

5. СМИ о России 
 

Медведев: "ЕР" отработает доверие избирателей, СВО будет завершена 
"Единая Россия" всегда побеждает на выборах в конкурентной борьбе, заявил 

председатель партии, замглавы Совета безопасности России Дмитрий Медведев. Он приехал 
в штаб партии, чтобы сделать ряд важных заявлений не только о проходивших с 9 по 11 
сентября выборах в России. По его словам, спецоперация на Украине не могла не сказаться 
на избирательной кампании. 

Специальная военная операция России на Украине, по словам Медведева, 
консолидировала огромное число людей вокруг президента России Владимира Путина. 
Предварительные результаты выборов говорят о "весьма достойном" выступлении "Единой 
России", добавил Дмитрий Медведев. В 2022 году выборы проходили в 81 российском 
субъекте, борьба шла за более 40 тысяч депутатских мест в законодательных органах 
разного уровня. Кредит доверия, полученный "Единой Россией", продолжил Медведев, 
придется отрабатывать. 

Дмитрий Медведев заверил, что все поставленные главой российского государства и 
верховным главнокомандующим цели специальной военной операции будут достигнуты. 
Поддержка, добавил он, которую получила на выборах "Единая России" – лучшая гарантия 
того, мы будет сделано "все так, как необходимо". При этом Медведев подчеркнул, что 
"Единая Россия" оказывает помощь беженцам с Украины и жителям освобожденных 
территорий. Россия начала СВО на Украине 24 февраля 2022 года, напоминает ТАСС. Среди 
ее целей – "защита людей, которые на протяжении восьми лет подвергаются 
издевательствам, геноциду со стороны киевского режима". 25 марта Минобороны России 
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отчитался о выполнении основных задач первого этапа: о существенном снижении 
украинского боевого потенциала. 

Конечная цель операции, по словам Путина, "освобождение Донбасса и создание 
условий, которые бы гарантировали безопасность самой России". 

Сейчас Дмитрий Медведев подчеркнул, что единый день голосования в России прошел с 
соблюдением избирательного законодательства, результат достигнут, хотя отдельные 
эпизоды кампании всегда могут быть поводом для расследований и для рассмотрения. 
"Единая Россия" начинает готовиться к юбилею Курской битвы. Медведев назвал это событие 
"славная страница истории нашей Родины". 

Вести 
 

МВД сообщило о восьми уголовных делах в связи с выборами 
В связи с проведением выборов в России возбуждено восемь уголовных дел, а также 

выявлено более 150 административных правонарушений, сообщил в ходе выступления в 
Центральной избирательной комиссии начальник Главного управления МВД России по 
обеспечению охраны общественного порядка и координации взаимодействия с органами 
исполнительной власти российских субъектов Михаил Давыдов. Трансляция велась на сайте 
ЦИК. 

«[В связи с проведением выборов] было возбуждено восемь уголовных дел, также 
выявлено 156 административных правонарушений», — заявил он. 

При этом замглавы ЦИК России Николай Булаев сообщил в ходе пресс-конференции, 
что серьезных правонарушений в ходе голосования, которые бы требовали вмешательства 
комиссии или сотрудников МВД, в данный момент не выявлено. 

С 9 по 11 сентября в 82 регионах России проходят выборы на разных уровнях, в ходе 
которых граждане выбирают губернаторов, членов региональных и городских парламентов, а 
также депутатов местных законодательных органов. 

В период трехдневнего голосования губернаторов избирают во Владимирской, 
Тамбовской, Ярославской, Томской, Кировской, Саратовской, Калининградской, Рязанской, 
Свердловской и Новгородской областях, а также в Удмуртии, Карелии, Бурятии и Марий Эл. В 
ходе голосования депутаты Госсовета Адыгеи переизбрали главой региона Мурата 
Кумпилова. 

Парламенты граждане избирают в Северной Осетии, Удмуртии, Краснодарском и 
Сахалинском краях, в Пензенской и Саратовской областях. Еще в 28 регионах проходят 
«довыборы» в местные закондательные собрания. Членов городских парламентов выбирают 
в Горно-Алтайске, Черкесске, Барнауле, Петропавловске-Камчатском, Владивостоке, Кирове, 
Курске, Омске, Пскове, Твери и Ярославле. В Москве идут выборы муниципальных депутатов. 

Электронное голосование на этих выборах доступно для жителей Москвы, 
Калининградской, Калужской, Курской, Новгородской, Псковской, Томской и Ярославской 
областей. Дистанционно проголосовали на выборах президент России Владимир Путин, 
премьер-министр Михаил Мишустин, а также замглавы Совета безопасности, экс-президент 
Дмитрий Медведев. 

РБК 
 

ВЦИОМ: более половины опрошенных россиян боятся заразиться коронавирусом 
Страх заразиться коронавирусом испытывают более половины россиян, число 

опасающихся заметно выросло с июля 2022 года, свидетельствуют результаты опроса 
Всероссийского центра изучения общественного мнения (ВЦИОМ), поступившие в ТАСС в 
понедельник. 

"В ходе августовских опросов более половины россиян сообщили, что в той или иной 
степени боятся заболеть COVID-19 или что заболеют их близкие - 55%", - говорится в 
результатах исследования. По данным ВЦИОМ, этот показатель вырос с июля текущего года 
на 8%. 

Максимальная доля опасающихся была зафиксирована прошлой осенью, в октябре-
ноябре 2021 года - 65-64%. Далее она пошла на спад и достигла минимума в марте 2022 - 
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44% (минус 14 п. п. в сравнении с февралем того же года). "Столь явное снижение 
показателя этой весной можно объяснить как сменой повестки, появлением других 
волнующих вопросов, так и общей стабилизацией эпидемиологической обстановки после 
прохождения пика заболеваемости", - отметили во ВЦИОМ. 

О том, что они "очень боятся" заболеть ковидом или столкнуться с болезнью близких, в 
августе сказали 7%. С марта по июль сильные опасения выражали 5% россиян - это минимум 
за весь период измерений. В феврале показатель составлял 10%. 

Одновременно с ослаблением опасений весной и летом росла доля россиян, уверенных 
в том, что они сами и их близкие не заболеют коронавирусом. Рекордное значение было в 
июне - 26% выражали такую уверенность. В августе показатель снизился до 20%, так отвечал 
каждый пятый респондент. Не задумывались над этим вопросом 14%, вдвое меньше сказали, 
что уже переболели или переболели их близкие (7%). 

ТАСС 
 

Банки массово поднимают возраст ипотечников до 70-75 лет 
Банки в этом году начали массово поднимать предельный возраст ипотечников сразу на 

5 лет - до 70-75. Об этом "Известиям" рассказали участники рынка недвижимости и 
представители кредитных организаций. 

По словам замруководителя ипотечного департамента федеральной компании "Этажи" 
Татьяны Решетниковой, речь идет о том, сколько максимально может исполниться заемщику 
на момент завершения выплат по кредиту, пояснила она. 

Кредитным организациям мера позволяет расширять аудиторию и привлекать 
дополнительное число заемщиков, отметил замдиректора по продажам ГК "Гранель" Сергей 
Нюхалов. При этом возникающие риски нивелируются за счет страхования заемщиков, 
добавил он. 

Также в числе причин развития тренда - рост цен на жилье, который приводит и к 
увеличению сумм кредитов, отметил руководитель управления маркетинга и аналитики 
Asterus Денис Бобков. Чтобы снизить ежемесячную кредитную нагрузку, покупатели 
стремятся брать ипотечный кредит на максимально длинный срок, пояснил он. 

"Однако ограничения по возрасту заемщика нередко становятся причиной отказа от 
кредита. Например, платежеспособный заемщик в возрасте 45 лет может взять ипотеку 
максимум на 20 лет, но ежемесячный платеж при таком сроке оказывается слишком велик", - 
рассказал Бобков. 

Основной пул заемщиков в крупных банках - это две возрастных категории: 25-40 лет и 
45-60, отметил директор департамента ипотечного кредитования Est-a-Tet Алексей Новиков. 

Как сообщила Решетникова, за 8 месяцев т.г. доля ипотечных заемщиков, у которых 
основным доходом является пенсия, выросла в России на 9% по сравнению с аналогичным 
периодом прошлого года. 

Причем банки заинтересованы в более зрелых ипотечниках, поскольку их платежная 
дисциплина может выгодно отличаться от поведения молодежи, сказал эксперт ипотечного 
рынка Андрей Бархота. 

Финмаркет 
 

Россиянам за два года спишут долги на миллиарды рублей 
В России за два года работы процедуры внесудебного банкротства россиянам спишут 

долги на сумму в размере более 3,7 миллиарда рублей. Об этом заявил первый замминистра 
экономического развития Илья Торосов, передает издание «Известия». 

По информации издания, механизм избавления от долгов без суда был запущен 1 
сентября 2020 года. При этом упрощенной схемой банкротства воспользовались около 10,6 
тысячи человек, а желающих — 22,5 тысячи. 

 
Газета отмечает, что причины отказа все еще заключаются в несоответствии 

установленным критериям. Например, документы не примут в случае, если на руках не будет 
соответствующего документа об окончании исполнительного производства, который бы 



 

Отдел общественных связей Администрации города Дудинки http://gorod-dudinka.ru/novosti/obzory-smi 

 

8 

подтверждал, что у заявителя нет имущества, которое можно реализовать для дальнейшего 
погашения долга. 

Ранее сообщалось, что доля ипотеки в долгах россиян по кредитам впервые превысила 
50 процентов. По данным Центробанка, в июле ипотека была выдана на 12,74 триллиона 
рублей, а кредиты в целом — на 25,57 триллиона рублей.  

 "Рамблер".  
 

6. Разное 
 

Почему Запад не смог обрушить экономику России 
Российскую экономику ждет куда более скромное падение, чем экономисты ожидали еще 

весной этого года. Несмотря на беспрецедентное в истории санкционное давление, ни о 
каком двузначном спаде речи больше не идет. Как бы неприятно ни было Западу, но 
экономика России в этом году выдержала внешний экономический удар. Ее опыт 
противостояния санкциям просто уникален. 

«Если в марте-апреле оптимисты заявляли о том, что экономика (России) упадет в этом 
году процентов на десять, а пессимисты – на 20, то сейчас уже мы понимаем, что спад 
экономики в 2022 году будет менее 3%», – заявила заместитель главы Минэкономразвития 
Полина Крючкова на сессии Московского финансового форума. Накануне Владимир Путин 
озвучил прогноз, что экономика снизится только на 2%. 

Весной действительно звучали прогнозы о двузначном падении российской экономики. 
Например, Всемирный банк 10 апреля заявил, что ждет снижения ВВП России на 11,2% в 
этом году. Через пару дней глава Счетной палаты Алексей Кудрин сделал близкий прогноз, 
заявив о возможном падении российской экономики более чем на 10%. 

Однако теперь экономисты пересматривают свои прогнозы в сторону улучшения. МЭР и 
Путин ждут минус 2–3%, глава ВТБ Андрей Костин – минус 4%, глава Сбербанка Герман Греф 
– минус 4,5%. Банк «Зенит» ждет снижения ВВП РФ в текущем году на 4,6%. 

«До конца года осталось еще больше квартала, и имеются некоторые предпосылки для 
большего падения ВВП, чем 2–3%, однако вероятность этого достаточно мала», – считает 
Аяз Алиев, доцент кафедры финансов устойчивого развития РЭУ им. Плеханова. 

В любом случае ни о каком двузначном падении российской экономики речи уже не идет, 
и это признают даже западные экономисты. МВФ еще в июле заявил, что российское 
противодействие санкциям оказалось эффективным, и улучшил прогноз по России. Если в 
апреле МВФ ждал падения российской экономики на 8,5%, то в июле – на 6%. 

Столь пессимистичные прогнозы весной вполне объяснимы. 
«Весной была паника из-за беспрецедентного санкционного давления. Против России 

сейчас введено более 10 тыс. санкций, начиная с 2014 года. Естественно, что прогнозы тогда 
были катастрофическими», – говорит Артем Деев, руководитель аналитического 
департамента AMarkets. 

В целом прогнозы, которые формируются в начале кризиса, часто бывают слишком 
пессимистичными. «Любое кризисное явление – это неопределенность. В кризисные периоды 
2008–2009 годов, 2014–2015 годов и весной 2020 года первые прогнозы тоже были избыточно 
негативны, однако с развитием ситуации они улучшались. Текущая ситуация не исключение. 
Кроме того, прецедентов таких негативных явлений в экономике, обусловленных внешним 
давлением, в новейшей истории РФ еще не было», – говорит начальник аналитического 
управления банка «Зенит» Владимир Евстифеев.  

Однако катастрофичные сценарии не оправдались. «Наша экономика оказалась более 
устойчивой к потрясениям, а трудности можно преодолеть, наращивая собственное 
импортозамещение и увеличивая торговый оборот с дружественными странами», – 
добавляет Деев. 

Почему российская экономика, несмотря на санкции, смогла выдержать удар? 
Сработали сразу несколько факторов поддержки: и политика ЦБ РФ по удержанию курса 
рубля, и сырьевые цены, и сокращение импорта, и снижение потребления, отмечает Деев. 
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Например, по рублю ждали сильную девальвацию до 80–100 за доллар, однако 
благодаря действиям ЦБ и ограничительным мерам правительства российская валюта 
удивила весь мир. Она укрепилась так сильно, что стала уже сильно вредить экспортерам и 
бюджету, и сдвинуть курс с 60 за доллар ни у кого не получается в последние месяцы. 

Правда, к концу года эксперты ждут ослабления рубля. В банке «Зенит» полагают, что 
курс доллара достигнет 69–72 рублей к концу года. В «Ренессанс Капитал» – 70–75 рублей за 
доллар к концу года. Рубль ослабнет до 70 за доллар к концу года из-за рисков сокращения 
торгового баланса и начала покупок Минфином валюты, считают эксперты «Синара». 

Главным фактором поддержки выступает сырьевой сектор – сочетание высоких цен на 
энергетическое сырье и значительные объемы их добычи внутри РФ, указывает Владимир 
Евстифеев. Особенно Запад ждал, что сырьевой экспорт из России сильно схлопнется. Он, 
конечно, снижается, однако не так сильно, как хотели бы те, кто ввел санкции. Сработал и 
ценовой фактор – при меньшем фактическом экспорте Россия получает более высокие 
денежные доходы, указывает Деев. 

В бюджете на этот год была заложена стоимость нефти всего в 44 доллара за баррель, 
потому что прошлой осенью никто не ожидал, что нефть будет стоить больше 100 долларов, 
причем существенно больше. 

Кроме того, нефтяное эмбарго ЕС было отсрочено на конец года, и у России было время 
для перенаправления нефтяных потоков на другие рынки, с чем она неплохо справляется. И 
даже относительно небольшое сокращение экспорта в объемах сейчас легко компенсируется 
высокими ценами. 

По газу в этом году ситуация несколько сложнее, но, скорее, для Европы, а не для 
Газпрома, который обещает в этом году заработать рекордную в истории сумму. Причина та 
же – чем меньше он поставляет газа в Европу, тем дороже он продает оставшиеся объемы 
газа европейцам.   

Важным фактором поддержки стало введение мер контроля за движением капитала и 
антикризисные меры ЦБ.  «Обвал рубля не реализовался из-за введения контроля за 
движением капитала и запрета на снятие наличной валюты недружественных стран. Это 
нельзя назвать рыночной мерой, однако она сыграла важную роль в уменьшении масштабов 
кризисных явлений в экономике», – говорит Естифеев. 

«Важным стал запрет на действия нерезидентов на внутреннем финансовом рынке, 
который не допустил излишних спекуляций на рынке и не привел к последствиям, которые 
были в предыдущие кризисы: девальвация рубля на фоне оттока иностранного капитала, 
неконтролируемый разгон инфляции, рост внутренних процентных ставок до защитных 
уровней», – добавляет эксперт. 

Действия ЦБ вызывают похвалу. «Резкое повышение ключевой ставки до 20% помогло 
сдержать инфляционные ожидания и остановить обесценивание рубля, а последующие 
снижения ключевой ставки поддерживают реальный сектор экономики, а также строительство 
и банковский сектор», – говорит Наталья Мильчакова, ведущий аналитик Freedom Finance 
Global.   

И хотя инфляция в этом году обещает быть двузначной, но теперь речь идет о том, что 
она не превысит 12–16%. Отметим, что ЦБ в таких условиях все же пошел на довольно 
быстрое снижение ключевой ставки обратно, что серьезно облегчило жизнь и банкам, и 
бизнесу, и промышленности, для которых кредитные деньги – важный стимул. Без дешевых 
денег кардинально перестроить бизнес и логистику почти невозможно. «Еще одно негативное 
ожидание не оправдалось: капитальные инвестиции снижаются не так заметно на фоне 
низких процентных ставок внутри РФ, в том числе по ипотеке», – указывает Евстифеев. 

«Кроме высоких цен на нефть, российской экономике помогает параллельный импорт 
необходимых запчастей, компонентов и комплектующих, а также ряда потребительских 
товаров из Казахстана, других стран ЕАЭС и дружественных стран, что стало очень важно 
после ухода из России ряда иностранных компаний либо отказа таких компаний поставлять в 
Россию свою продукцию из-за ограничений», – отмечает Мильчакова. 

Также российской экономике помогает хорошая собираемость налогов, поскольку 
своевременные налоговые поступления в достаточном объеме являются подушкой 
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безопасности для экономики, помогая сократить или избежать дефицита бюджета, 
добавляет она.   

В конце концов, помогает выгодное географическое расположение России и хорошие 
отношения с Китаем. «Благодаря этому у России есть хорошая возможность наладить 
своевременные поставки товаров в Китай и импорт из Китая, а это, соответственно, 
нивелирует проблему нарушения логистических цепочек и ухода из России европейских и 
американских компаний», – считает Мильчакова.  

На многое из того, что помогает сейчас российской экономике, Запад, конечно, не 
рассчитывал. Особенно должно быть обидно европейцам, которым приходится платить за 
собственную санкционную войну больше своих партнеров. 

«В целом задумки Запада о том, что экономика нашей страны рухнет, стоит только 
ввести ограничения, оказались очень далеки от реальности. Запасы прочности у РФ 
оказались больше. И будем надеяться, что действия правительства, ЦБ и бизнеса сохранят 
устойчивость российской экономики и в следующем году», – заключает Артем Деев. 

Взгляд 
 

7. Курс валют 
 

По данным ЦБ РФ курс валют с 10.09.2022 г. 

Валюта Курс (руб.) Изменения (руб.) 

USD 60, 47 ▼ 0, 33 

EUR 60, 86 ▲ 0, 16 

 
8. Прогноз погоды 

 
По данным rp5.ru погода в г. Дудинке 

 

 
 
 
 
 


